



MEMORIA 2024

AMESETE
a los
50 AÑOS DE LA BÁSICA



El año de la Básica

50
AÑOS
1974 - 2024



31 diciembre 2024

2025

Reservados todos los derechos de publicación, reproducción y traducción, total o parcial, en cualquier país e idioma sin el permiso del editor

© 2025 Asociación AMESETE. Junta Directiva

Impresión: Negociado de Ayudas a la Enseñanza de la Jefatura de Apoyo y Servicios de la Academia General Básica de Suboficiales.

CONTACTOS

- **Postal:**
Asociación AMESETE
Academia General Básica de Suboficiales
25640 - AGBS (Lleida)
- **Electrónico:**
amesete@et.mde.es (enlace exclusivo)
- **Web: <https://amesete.es>**

Manifestar en este momento que el año 2024 ha estado caracterizado por las celebraciones del 50º Aniversario de la organización de la Escala Básica de Suboficiales (EBS) y la creación de la Academia General Básica de Suboficiales (AGBS), puede parecer innecesario por su obiedad, pero contemplando las características tradicionales que deben cumplir las memorias de instituciones de prestigio a las que se les suponga una racional y objetiva larga permanencia en el tiempo y una razonable proyección e influencia en el histórico espacio que ocupen, hallamos la justificación perfecta para desmontar aquel presupuesto.

La razón es bien sencilla pues entendemos que en el futuro más cercano y no digamos en el más lejano, las memorias constituirán uno de los documentos más imprescindibles en cualquier línea de investigación que se organice. Y alcanzarán el grado de excelencia cuando el investigador encuentre en sus páginas cuanto desea encontrar.

Es por ello que, al estar convencidos de que tanto la Academia como AMESETE van a encontrar un prestigioso hueco de aquí en adelante en el devenir de nuestra Nación, la memoria debe ser lo suficientemente explícita y expresiva para satisfacer todas las inquietudes de los interesados.

El pasado año se consiguieron varios récords en las actividades de la Asociación y la gran mayoría de ellos alrededor de los citados aniversarios, destacando en este momento, la decidida voluntad de homenajear a la Academia de forma pública a través de obsequios de mayor valor sentimental que económico y calladamente, ofreciendo trabajos relacionados con sus fondos documentales en mayor profusión que en años anteriores.

AMESETE se ha volcado con la Básica, con “su” Básica, y en esta Memoria vamos a dejar constancia exhaustiva de ello para que dentro de otros 50 años los que nos sigan, de una u otra institución, tengan, por escrito, un reto que superar.

El presidente de la Junta Directiva de AMESETE

MEMORIA ANUAL QUE PRESENTA LA JUNTA DIRECTIVA EN CUMPLIMIENTO DE LO DISPUESTO EN LOS ARTÍCULOS 11 f), 16.1, 20.10 Y 23.8 DE LOS VIGENTES ESTATUTOS.

1. - ORGANIZACIÓN

1.1. - Reuniones de la Junta Directiva y Asamblea General

La vorágine, en el buen sentido de la palabra, que se ha vivido en el entorno de AMESETE y, fundamentalmente, de su Junta Directiva, durante 2024, ha sido de tal calibre que intentar reunir en este apartado las fechas y carácter de las reuniones habidas, sea misión imposible pues nunca existió la voluntad de hacer de su número un motivo de marketing barato y fuera del tradicional estilo militar que se basa en la calidad de lo que se hace y no en su frecuencia. Las reuniones estaban a la orden del día, se celebraban constantemente, de forma presencial o telemática, y reducidas la mayoría de las veces a parte del total de los miembros de la Junta.

En cuanto a las preceptivas previstas en los Estatutos, la Junta Directiva se reunió el 19 de junio en sesión ordinaria correspondiente al primer semestre y la Asamblea General el 17 de diciembre.

Con carácter extraordinario la Junta se reunió el 18 de octubre y no lo hizo en la preceptiva del segundo semestre al no poderse coordinar las fechas con las agendas del coronel director de la Academia y otros miembros de la misma que en total suman la mitad de su composición.

1.2. - Renovación de la Junta Directiva

Como es habitual y preceptivo, unos días después de finalizada la Asamblea General el 11 de diciembre de 2023, se remitió al Registro Nacional de Asociaciones la reglamentaria solicitud de inscripción de la nueva Junta Directiva, recibéndose el 15 de julio de 2024 Notificación del Servicio de Dirección Electrónica Única (DEHÚ) remitiendo la documentación que aprobaba la inscripción solicitada.

De similar forma se procedió el presente año cuando en la Asamblea General, celebrada el día 17 de diciembre, se aprobó por

unanimidad la renovación del vicepresidente don Pablo Martínez Delgado y el alta del vocal don Carlos Carramiñana Medel en sustitución de don Deogracias Aroca Fuentes que causó baja por cambio de destino.

El día 20 de diciembre se remitió al Registro Nacional de Asociaciones la solicitud de aprobación de la Junta Directiva, que quedó constituida de la siguiente forma:

PRESIDENTE: D. Emilio Fernández Maldonado

VICEPRESIDENTE: D. Pablo Martínez Delgado

SECRETARIO: D. Francisco José Lombardo Pontes

TESORERO: D. José Manuel Maguillo Vargas

VOCALES:D. José Antonio Ojeda Domínguez

D. Ángel F. Rodríguez Gallo

D. José Luis Ocaña Ocaña

D. Sebastián Céspedes Madrid

D. Francisco Coloma Guijarro

D. Carlos Carramiñana Medel

1.3. - Regularización de las donaciones. Entrega de bibliografía

Al pretender que las entregas bibliográficas periódicas que AMESETE realiza a la Sala-Museo tengan una cierta solemnidad dado su volumen e importancia, se han venido posponiendo las de los últimos años para hacer coincidir la próxima con la "mayoría de edad" de la Asociación, es decir, cuando el 16 de octubre o fecha cercana, se cumplan los 18 años de su existencia.

1.4. - Sala-Museo de la AGBS

Consolidado en su puesto el actual director de la Sala-Museo, ha comenzado a dar sus frutos, muy positivos, la colaboración prevista en 2023. La más significativa consistió en liderar la confección de la segunda parte del libro "AMESETE A LOS 50 AÑOS DE LA BÁSICA" con el que la Asociación rindió homenaje a la Academia por su medio siglo de existencia. Otro tipo de colaboración más puntual y a medio plazo, la está llevando a cabo con el presidente de AMESETE, con quien afronta diversos trabajos de recopilación de temas relacionados con los suboficiales.

2. - JUNTA DIRECTIVA

2.1. - Actividades generales

Como se anticipaba en el apartado 1.1, 2024 se caracterizó por una dedicación casi completa al cumplimiento del programa de actividades previsto con motivo del 50º aniversario de la Academia, pero es obvio que eso no podía constituir razón de peso alguna para abandonar el cuidado sobre la casuística de la vida y funcionamiento tradicionales de la Asociación, dando lugar a numerosas reuniones que no tuvieron tratamiento "oficial", no redactándose acta pero quedando los acuerdos y decisiones tomados archivados en las cuentas de los interesados.

Las actas de las reuniones celebradas, se encuentran a disposición de los interesados en la nueva web <https://amesete.es>

2.2. Actividades prioritarias

2.2.1. Esencial

No sin problemas de todo tipo, aunque lógicos cuando se estrena una nueva web y no se dispone de personal capacitado en la Junta Directiva para asumir el cambio en toda su extensión, se recibió a principios de enero de 2024 la comunicación de la empresa Extremovirtual S. L. que la había confeccionado, de encontrarse en condiciones de ponerla en marcha.

Con objeto de hacer coincidir la inauguración con alguna efeméride que la distinguiese y, naturalmente, referida a los suboficiales, se esperó unos pocos días hasta llegar al día 30 de enero en el que se celebraba el 96º aniversario de la concesión de la Cruz Laureada de la Orden de San Fernando al insólito número de 17 sargentos 1º y sargentos 2º que en las Guerras de Independencia Hispanoamericana habían sobresalido significativamente sobre el resto. La acción se desarrolló en Nueva España, Veracruz. Misión: la defensa del Castillo de San Juan de Ulúa. Fecha: asedio entre agosto y el 23 de noviembre de 1825.

Esta actividad se consideró prioritaria y de carácter esencial con objeto de disponer de una herramienta que nos diera la posibilidad de atender la previsible demanda informativa correspondiente a los actos de celebración del 50º aniversario de la organización de la Escala Básica de Suboficiales (en adelante EBS) y creación de la Academia

General Básica de Suboficiales (en adelante AGBS), en los que AMESETE se había involucrado muy significativamente.

2.2.2. Ejecución

El propósito principal consistía en alcanzar los objetivos específicos previstos durante 2023, de tal manera que nada más comenzar el año se pusieron en marcha las dos modalidades de participación diseñadas por la Junta Directiva, es decir, apoyo a la AGBS, a petición, y desarrollo de acciones propias para la confección de obsequios a la AGBS y trabajos especiales conmemorativos de los eventos con destino a su Sala-Museo. (Ver desarrollo en apartado 3.1)

2.3. - Propaganda y captación

2.3.1. - Promoción y difusión formato electrónico

Es una gran satisfacción para AMESETE, el poder informar nuevamente de la extraordinaria labor desarrollada en las redes, por nuestro generoso colaborador, SP-025, **don Joaquín Martínez Rus** quien, a pesar de soportar sobre sus espaldas un cambio de destino y hogar durante el año 2024, supo encontrar el tiempo necesario para poner en marcha el nacimiento y los primeros pasos de la Asociación por el espectacular espacio de las redes sociales.

Si a esta encomiable labor unimos el no menos excepcional esfuerzo que tradicionalmente es acometido por el SN-127, **don Sebastián Céspedes Madrid** en Facebook, nada cuesta entender que, gracias a ellos, AMESETE está encontrado un espacio nuevo y muy atractivo de cara a la difusión de nuestras actividades pues hoy en día, lo que no esté en las redes, no existe.

En relación con este último, los datos aportados nos indican que el número de miembros ha subido respecto al año anterior en 49 hasta alcanzar los 557 en la actualidad, de los cuales 28 son mujeres y 529, hombres. Las franjas de edad de los miembros, siguen situándose en los porcentajes habituales. De 55 a 64 y más de 65 alcanzan el 87,5% del total de miembros.

La procedencia también se ha situado en porcentajes parecidos a los de años anteriores. Sigue liderando el ranking Madrid (70), seguida de Córdoba y Zaragoza (28) y Lérida (15) y más alejadas Huesca,

Bilbao y La Coruña (4). Los visitantes fueron mayoritariamente españoles con 547, seguidos de los procedentes de Méjico y Colombia con 2 y seis países más con apenas una única visita.

En el capítulo de las publicaciones con 227, comentarios 70 y reacciones 2.467, siendo 189 las visitas de los miembros activos.

En cuanto a la red social Twitter (ahora X) a cargo de Martínez Rus, se procedió a su apertura a comienzos de 2024, llegando a los 17 seguidores en febrero hasta alcanzar los 63 actuales. En el mes de diciembre no hubo excesivo movimiento a causa de la verificación de la cuenta que provocó un temporal parón hasta que se pudo reiniciar con la colaboración del vicepresidente, Martínez Delgado.

Se publicaron 348 post en el año 2024, aproximadamente uno por día, dando difusión principalmente a los trabajos realizados y al contenido documental en posesión de AMESETE, siguiéndose un criterio enfocado exclusivamente a la figura del suboficial, basada en el fondo de esta y los contenidos que en cada momento iban surgiendo.

Los temas de difusión principales fueron:

- #DecalogoDelSuboficial. Publicación de videos y artículos relacionados con los valores y Decálogo del Suboficial, respectivamente.

- #SuboficialesLaureados. Publicación de los suboficiales Laureados, los hechos que lo causaron y la publicación de la concesión.

- #50AniversarioAGBS. En este año del 50 aniversario de la creación de la AGBS y de la Escala Básica de Suboficiales se ha usado el hashtag #50AniversarioAGBS con cada uno de los eventos que se han producido en el ámbito nacional siendo estos muy numerosos. Además, las noticias publicadas en Intranet, se trasladaban a X para darles mayor difusión

- #RealesOrdenanzasdeCarlosIII. Publicación de artículos de las reales ordenanzas de Carlos III.

- #NoticiasEnAMESETE. Publicación de las noticias en la WEB de AMESETE

- #SuboficialesCreativos. Publicación de los libros de los suboficiales creativos que la Asociación ha ido recabando

- #SuboficialesEnLaLiteratura. Publicación de reseñas de libros del fondo bibliográfico de AMESETE donde los suboficiales en

cualquier momento de su historia, son protagonistas de una obra escrita y publicada

Además, se han replicado los twits donde la figura del suboficial aparece en algún tipo de noticia, conferencia o de interés público.

Para terminar, recordar que en 2024 se creó en Telegram un grupo denominado AGBS 50 Aniversario en el que hay 2122 miembros en el que se solía incluir los posts de X y de vez en cuando algún mensaje de captación de socios con la idea de estimular su suscripción.

2.3.2. - Promoción y difusión formato tradicional

Los habituales mecanismos que hemos aprovechado durante toda la existencia de la Asociación hasta que el formato electrónico, según hemos visto en el anterior apartado, pretende ocupar también su espacio por completo, han encontrado eficaz resistencia en la JD cuyos miembros han preferido continuar confiando, también, en su utilización con el apoyo directo de la nueva web que, si bien puede parecer una herramienta electrónica pura, ofrece a los lectores un espacio más íntimo donde recrearse con la noticia más amplia, con una información variada y no dirigida, etc, como ocurre en las redes sociales.

Se obtuvieron estos resultados:

1.- Memoria del año 2023 difundida a cada socio e incluida su descarga en la web.

2.- Actas de las reuniones de la JD y Asamblea General Ordinaria, igualmente difundidas a cada socio y colgadas de la web.

3.- Entrega del VIII Premio AMESETE - 2024, al alumno mejor conceptuado de los cursos de EMIES, de Actualización para el Ascenso a Brigada del Cuerpo General del Ejército de Tierra (CAPABET) y Jornadas de Actualización para el Ascenso a Suboficial Mayor del Cuerpo General del ET. (Ver detalle en apartado 3.4).

4.- La Oficina de Apoyo al Personal (OFAPET. 363), colabora con AMESETE dando a conocer sus actividades en la red de Oficinas esparcidas por la geografía nacional y, más cercana en las proximidades de su local de trabajo en el edificio de la Biblioteca de la Academia.

5.- Charla del vicepresidente de la Asociación, acompañado por el vocal **don José Luis Ocaña**, a los alumnos de la LII promoción, recién ingresada, presentando el libro "AMESETE a los 50 años de la Básica"

y dándoles a conocer la existencia de AMESETE y las posibilidades de suscripción como socios Junior o Senior, en sus diferentes versiones.

2.3.3. - Captación

En un detallado estudio incluido en ese mismo apartado de la Memoria del pasado año 2023, se comentaba la positiva tendencia que se observaba en los últimos años en relación con el progresivo aumento neto de socios, una vez tenida en cuenta la influencia de algunos factores distorsionadores que admitían matizaciones, que maquillaban los resultados finales de los fríos datos numéricos.

Y, concretamente, se hablaba de dos de ellos, uno que AMESETE no podía "controlar" (los fallecimientos) y otro sobre el que se debería actuar para minimizar sus negativos efectos bajo cualquier punto de vista que se escoja (el impago de cuotas).

Desconocemos el impacto objetivo que ese estudio ha podido producir en nuestros socios pues no disponemos de los medios necesarios para evaluar sus opiniones, pero subjetivamente entendemos que alguno ha tenido pues 2024 ha sido el año que menos impagos hemos sufrido en los últimos años. A 31 de diciembre apenas dos estaba sin "resolver" pero con la posibilidad de recuperar las cuotas impagadas durante el mes de enero de 2025, de acuerdo con las normas vigentes.

No podemos decir otro tanto del factor "fuera de control" de la Asociación, los fallecimientos de socios, pues 2024 se ha convertido en el año que más ha padecido, seis, de toda su existencia.

2.4. - Donaciones ordinarias

Seguramente, la celebración en 2024 del 50º aniversario de la EBS y AGBS, motivó a muchos socios para rebuscar en el baúl de los recuerdos y encontrar material de la suficiente importancia como para merecer ser ofrecido a AMESETE como intermediaria entre los donantes y la Sala-Museo de la Academia. Y, como se podrá comprobar a continuación, esa importancia fue de extraordinaria magnitud.

En primer lugar, dejamos constancia de la tramitación del expediente de donación DA-024/2024 que, en la Memoria del pasado año, quedó en la situación de "pendiente". De esta forma, la donación realizada por el socio **don Justo Alberto Benito González (SN-476)**,

consistente en el "Anuario de la Escuela de Aplicación de Ingenieros, 1ª promoción. Enero-junio de 1943. Unidad Especial de Instrucción para la Transformación de Sargentos" quedó incorporado a la Sala-Museo de la Academia.

Veamos ahora el resto de expedientes abiertos durante el año:

1. Expediente DA-025/24. Donante principal: **don José Atilano Delgado Mateo** (SN-421) en nombre propio y en el de sus hermanos FRANCISCO JOSÉ, JOSÉ MARÍA, ÁNGEL PEDRO Y SANTIAGO. Donación: fascículo editado e impreso en los Talleres de la Academia Militar de Suboficiales con la partitura del HIMNO de la citada Academia del que no consta su aprobación. Gracias a la colaboración del socio (SN-460), **D. José Luis Gorospe Lorenzo**, disponemos de una grabación digital en formato (.mp3) del AUDIO del Himno.
2. Expediente DA-026/2024. Donante: **don Juan Bautista Meseguer Llopis**. Donación: copia de la partitura del "Pasodoble homenaje a Virgilio Mas", brigada músico asesinado por ETA en 1992 y videos del estreno (2020) y otro concierto (2023) de la obra, por bandas de Buñuel. Formó parte del programa del Concierto Institucional del día 4 de julio en el Teatro Municipal de Tremp.
3. Expediente DA-027/2024. Donante: **don José María Navarro Palau** (SN-005). Donación: para la Biblioteca de la AGBS, conjunto de libros (531) y de cómics (945).
4. Expediente DA-028/2024. Donante **D. Francis Farrús**. Donación: negativos de fotografías en número de 170.000 y archivos digitalizados (más de 5.000), de su propiedad, correspondientes a actos y actividades de la AGBS entre 1977 y 2004.
5. Expediente sin número. Donante: capitán TECAP de la ACLOG, **don Pedro A. Ruiz Lorenzo**. Donación: expresamente a la Asociación AMESETE del importe del Premio convocado por la AGBS para la confección del logo del 50º aniversario de dicho centro, del que fue declarado su ganador. La convocatoria incluía una cláusula que imponía la

condición de que la cuantía económica del Premio debería ser consumida en un determinado establecimiento de la ciudad de Tremp. Teniendo en cuenta que, estatutariamente, AMESETE carece de patrimonio propio, la JD decidió, por unanimidad, emplear dicho importe en la confección, en plata y a escala reducida, la figura del logo ganador y ofrecerse a la Academia (Sala-Museo) como un obsequio más con motivo de su aniversario.

A continuación, se detallan las donaciones que las normas de la Asociación no exigen la apertura de ningún expediente:

. **SN-004. Don Antonio Prieto Barrio.** "Suboficiales. Catálogo ilustrado de distintivos. Actualización 2024". De su autoría. En formato digital.

. **SN-008. Don Ramón Varela Patón.** Dos nuevas biografías, de su autoría, de suboficiales asesinados por ETA, que serán incluidas en la publicación que se edite por AMESETE y que contemplará, en principio, 24 suboficiales, de los cuales seis pertenecían a la Escala Básica.

. **SN-014. Don José Pla Blanch y SN-409 Don José Luis Resina Carrera.** Copia del "Diploma para el Mando de Tropas de Esquiadores-Escaladores" de un sargento de Infantería, suegro del segundo de los donantes, con fecha 29 de julio de 1947, es decir, del 3º curso que se llevó a cabo en la recién creada Escuela de Montaña.

. **SN-014. Don José Pla Blanch.** "La AGBS y el Canto 'La muerte no es el final'". Recuperación ensayo. Formato digital.

.. "50º aniversario. Academia General Básica de Suboficiales". Artículo de **don Antonio González Clavero**. Revista ARES. Año 17. Nº 99. En Portada cuadro de Ferrer-Dalmau con la dedicatoria siguiente: "El Espíritu de la Básica siempre presente".

. **SN-021. Don Rafael de Antón López.** Publicación del REA. Recopilación de Chistes. Antología. "Lolita". Tomo I. Autor: Íñigo. Formato libro encuadernado de circunstancias.

.. "Mafalda". Tomo I. Autores: Quino, Mena y Coria

.. "Quico". Tomo I. Autores: J.L. Martín y Oria.

. **SN-115. Don Enrique López Modrón.** "El Cuerpo de Tren (1889-1940). Un Cuerpo para los suboficiales". Artículo de su autoría, publicado en la Revista de Historia Militar nº135 de 2024. Formato digital.

- . **SN-393. Don Pablo Martínez Delgado.** "El suboficial ante los retos del futuro". Jornadas de Conferencias XXV Aniversario AGBS. Formato libro.
- . **SN-448. Don Miguel Ángel Domínguez Rubio.** "Cuarteles de Loyola". De su autoría, publicado en la Buletina núm. 57 (2024) de Donostia eta Gipuzkoari Buruzko Azterketa Historikoen. Formato digital.
- . **SN-467. Don Marcos García-Pérez Álvarez.** "Cantar del Alcántara". De su autoría. Formato papel.
- . **SN-471. Don José Luis Montiel Castillo.** "Cascarón de huevo". De su autoría. Formato libro.
 - .. "Un cuento para Irene" de su autoría. Formato libro.
- . **SN-484. Don Deogracias Aroca Fuentesz.** "Las Reglas del Sargento". David Garcia Luna. Formato libro.
 - .. Conferencia impartida en la Academia de Caballería, "Cátedra TG. Amat", el 03-04-2024, titulada "50º Aniversario de la creación de la AGBS". Formato URL.
- . **SN-507. Don José Victorio Moure Rivera,** "Omar o el sargento Michel", de su autoría. Formato libro.
- . **Instituto de Historia y Cultura Militar.** "A la orden, mi sargento". Con motivo del 50º aniversario de la EBS y AGBS. Formato libro.
 - .. "Breve historia militar de España". Formato libro.
 - .. Trabajos ganadores del Concurso De Enseñanza Escolar 2024, modalidades B (ESO) "Valor inquebrantable" y C (bachiller o FPGM) "Subof. El sargento español, paradigma de la Básica", de los IES José Antonio Fernández de Melilla y Leopoldo Quepo, respectivamente y ambos de Melilla. Formato digital.
- . **Subdirección General de Publicaciones** del MD. "Breve Historia militar de España", con motivo de la celebración del Día Internacional del Libro en 2024. Formato URL.
- . **Don Juan de Dios Ruano,** Embajador de la Marca Ejército, reseña conferencia impartida en la IGE de Barcelona el 15-02-2024, titulada «El decálogo del suboficial a través de las pinturas del Museo del Prado». Contiene enlaces a cuatro videos explicativos.
- . **Don Óscar Uceda,** Embajador de la Marca Ejército, reseña sobre "El sargento Cristóbal de Ribaguda", con motivo de la visita a la AGBS el 27-02-2024.

. Don Francisco Ruiz Peinado. (Biblioteca Militar de Melilla): "El Brigada Gálvez". Camilleros de una época. Melilla 1909-1970". Formato libro.

. Doña Teresa Ramoneda. Antigua profesora Colegio M^a Inmaculada de Tremp. Dos recopilaciones de trabajos alumnos 3º EGB, años 1990 y 1991, sobre visita a la AGBS.

3. - ACTIVIDADES DE LA ASOCIACIÓN

3.1. - 50º Aniversario de la EBS y AGBS

Como ya se ha señalado con anterioridad, la Asociación volcó toda su atención a la consecución de los objetivos marcados de cara a los aniversarios de la EBS y AGBS, destacado los siguientes:

A.- Homenaje a la Academia con la edición del libro "AMESETE A LOS 50 AÑOS DE LA BÁSICA", cuyo ejemplar "cero" fue entregado por el presidente de AMESETE a S.M. el Rey Felipe VI el día 5 de julio en el transcurso del Acto de Entrega de RRDD a los sargentos de la XLIX promoción. Acompañó a S.M. el Rey, doña Leonor, Princesa de Asturias.

La estructura básica del libro es sencilla: dos grandes temas y una adenda, que recorren los hitos más importantes de los 50 años de existencia de la Academia, el primero, una recopilación de reseñas confeccionadas por los componentes de las primeras 50 promociones, el segundo y, finalmente una poesía épica del sargento alumno de Caballería de la L Promoción, **don Marcos García-Pérez Álvarez** dedicada al 50º aniversario de la AGBS. Los ponentes de las dos primeras partes fueron el vicepresidente **don Pablo Martínez Delgado** y el vocal **don José Luis Ocaña Ocaña**, respectivamente.

El libro pretendió y consiguió ser un recordatorio de la Básica, una especie de "vademécum" de la Escala al contener el mínimo de conocimientos que debería exigirse a quienes año tras año van accediendo a la Academia, primero y a la Escala, después. Durante ese periodo, reciben suficiente información y tienen a su alcance, como nunca, el acceso a las mejores bibliotecas y a los más prestigiosos archivos, desde los que es posible continuar aumentando nuestra particular historia de los suboficiales.

El libro se difundió a determinadas autoridades militares y civiles, conjuntamente por el presidente de AMESETE y el coronel director de la Academia y a todos los socios, con carácter gratuito y, el 26 de noviembre, en entrañable acto interno, entregando a la Academia 100 ejemplares para su distribución propia.

B.- El segundo obsequio entregado a la Academia con motivo de su aniversario, fue un vitral enmarcado, elaborado por los socios de AMESETE, Eduardo Albadalejo y Carlos Sandoval, en colaboración con Salvador Leiva, todos ellos pertenecientes a la VI Promoción, que les supuso un total de 347 horas de trabajo de forma desinteresada.

El vitral está compuesto por 600 piezas que acogen dos leyendas en color rojo, dos fechas en color amarillo y el emblema de la Academia, todas ellas unidas con rombos de color blanco, que es el color de la Básica, que representa la cohesión, la fuerza y la disciplina que inculca la Academia a sus alumnos. El color verde veteado con tonos rojizos de sus piezas, representa la esperanza y el trabajo que aportan las diferentes Promociones que salen de la AGBS.

El marco fue elaborado a partir de madera de castaño, procedente de un hórreo viejo, moldeado a mano, decorado con elementos geométricos inspirados en el mobiliario de los siglos XVI y XVII de Asturias y rematado con el emblema de AMESETE. Así como el hórreo acoge y guarda la buena cosecha, el marco representa el reconocimiento que hace AMESETE a los valores antes citados con motivo del vitral, cimentados en la historia de los suboficiales.

Fue entregado por el presidente de AMESETE al coronel director de la Academia durante el tradicional Concierto Institucional la víspera del acto de entrega de RRDD a la XLIX promoción en el Teatro Municipal "La Lira" de la ciudad de Tremp.

C.- Del tercer obsequio, ciertamente imprevisto, se dio cumplida cuenta en el apartado 2.4, punto 5, de esta Memoria, ofreciéndose a la Academia en el Acto de Entrega del VIII Premio AMESETE.

D.- Entrevistas al presidente: grabada en directo en la Sala-Museo para EME y por videoconferencia para el Instituto de Historia y

Cultura Militar (IHCM) y RI. Soria 9, relacionadas con el papel de AMESETE en el 50º Aniversario.

E.- A través del seguimiento de la Alerta Google durante 2024, el presidente recuperó un total de 69 noticias relacionadas con el 50º Aniversario, mientras que el vicepresidente lo hizo con la intranet de Defensa, recopilando 39. Servirán de base para recordar en el futuro la repercusión que tuvo el Aniversario en los medios, civiles y militares.

F.- Se llevaron a cabo diversas tareas ejecutadas o dirigidas por el presidente, con el objetivo de obtener respuestas con diversas recopilaciones útiles para investigadores o simples aficionados a la historia de los suboficiales, algunas, incluso, sin estar finalizadas todavía dada su complejidad o ardua obtención.

a.- Sargento 30.000. Se publicó en la web de la Asociación, en cuanto se pudo comprobar en el BOD el orden de los nuevos sargentos egresados de la XLIX promoción, el nombre y especialidad fundamental del sargento 30.000 desde la creación de la Básica, que correspondió al sargento de Automoción don Roberto Carlos Nieto Acosta.

b.- Relación y datos complementarios exhaustivos (RDCE) de todos los alumnos de la Escala de Suboficiales fallecidos durante el periodo de formación en AGBS y resto de centros de enseñanza.

c.- RDCE de suboficiales o procedentes de suboficial fallecidos en misiones internacionales.

d.- RDCE de suboficiales o procedentes de suboficial fallecidos por actos terroristas.

e.- RDCE de suboficiales mayores del Ejército.

f.- RDCE de suboficiales recompensados con la Cruz de la Real y Militar de San Fernando, 2ª Clase, Laureada, Medalla Militar individual y Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo

g RDCE de sargentos números uno de las 49 promociones egresadas hasta el momento actual.

h.- RDCE de directores de la AGBS.

i.- Calendario de los diferentes planes de estudios de la AGBS.

j.- RDCE de visitas de la Casa Real a AGBS y/o Conca de Tremp.

k.- Relación, en confección, de militares que llegaron al generalato desde soldados, pasando por el empleo de sargento.
Etc.

3.2. - Resumen del resto de las realizadas en 2024

1. - En la Memoria del pasado año se dejó constancia del deseo del coronel director de la AGBS de reanudar la publicación de la revista MINERVA.Red, aprovechando la celebración del 50º aniversario. Desgraciadamente, no pudo ser y la revista, detenida a finales de 2021, continúa en silencio a pesar de lo mucho que se la echa de menos.

AMESETE, en su tradicional línea de colaboración incondicional con la Academia, reitera nuevamente su ofrecimiento de ayuda en aquello que se considere que pueda ser útil.

2.- No fue, el año 2024, propicio para aumentar, significativamente, el número de SUBOFICIALES CREATIVOS, pues solo dos solicitaron su ingreso en el grupo, concretamente con los números 55 y 56, don **José Victorio Moure Rivera** (SN-507) y don **Adriano Martín Cófredes**, respectivamente.

3.- Continuando con la sección dedicada a **"LOS SUBOFICIALES DEL ET ESPAÑOL Y LA LITERATURA"** que se inauguró en el año 2021, el vicepresidente, mentor de la idea, añadió tres nuevas reseñas a las 26 existentes, cerrando con dos de ellas otro ciclo de los nueve inicialmente previstos, como fue el de la **"GUERRA DE LA INDEPENDENCIA"**.

El tercero que estaba previsto, el pasado año, que cerrara el ciclo de la **"II REPÚBLICA"**, fue sustituido, por razones de oportunidad por un libro más incluido en el amplio ciclo de la **"GUERRA DE MARRUECOS"**.

En resumen, tres libros con otros tantos suboficiales protagonistas para conmemorar el Día Internacional del Libro y de la Propiedad Intelectual, celebrado el 23 de abril, como es tradicional.

4. - El Servicio de Documentación de la DIDOM, a través de la alerta informativa puesta en marcha el año 2019, facilitó un total de 50 enlaces, de los cuales 21 fueron del apartado Enseñanza Militar, 26 del de Historia Militar y 3 de Suboficiales. Asimismo, se recibieron 37

Newsletter con 490 enlaces y dos actualizaciones del catálogo de publicaciones.

Sobre el conflicto Rusia-Ucrania, se recibieron 8 ejemplares (nº 35 a nº 42), del Boletín de Información.

5.- ASEHISMI. La Asociación Española de Historia Militar continuó remitiendo sus "Novedades" con carácter mensual así como la Revista anual nº 2, año 2024, y otras informaciones puntuales de interés.

6.-Se continuó recibiendo el Boletín editado por el Mando de Personal con los números 130 a 140 (a.i.).

7.- Durante el año 2024 se publicaron en la web de la Asociación las 54 entradas siguientes junto con 124 fotos/composiciones gráficas y cuatro videos:

- a.- 50º Aniversario EBS y AGBS (20)
- b.- Conferencias colaboradores Marca Ejército (3)
- c.- Premio socio (1)
- d.- Presentación trabajos y libros socios (3)
- e.- Conferencias de socios (4)
- f.- Suboficiales creativos (2)
- g.- Premio "AMESETE" (1)
- h.- Suboficiales en la Literatura, Día del Libro (4)
- i.- Relacionados con la AGBS (5)
- j.- Fallecimiento de socios (6 más uno de 2023)
- k.-Varios (4)

8.- Se confeccionaron y se utilizaron con carácter interno diversos logos relacionados con AMESETE y el 50º aniversario de EBS y AGBS, aunque también se utilizó el que fue declarado oficial y del que ya hemos hecho alusión en otros apartados de esta Memoria. ,

9.- Desde el día 30 de enero a las 00:00 horas de 2024, momento en el que se puso en marcha la nueva web de la Asociación, hasta el 31 de mayo a las 24:00 horas, se mantuvo en su cabecera un banner de contador regresivo que fue marcando el tiempo que faltaba para la conmemoración del 50º aniversario de la creación de la Academia.

3.3. - Soporte de internet a revistas digitales amigas

La confección de la nueva web de la Asociación y la problemática generada por la lenta formación del personal encargado de su funcionamiento, provocó numerosos retrasos en la publicación de noticias recurrentes de revistas como EL ABETO (Asoc. Española de Soldados Veteranos de Montaña) y Revista Circular AAVM (Asoc. Artilleros Veteranos de Montaña). Está previsto su actualización a lo largo del primer trimestre del próximo año 2025.

3.4. - Premio AMESETE. VIII Entrega

Se confirma en este año la entrega del Premio con el formato conseguido el año pasado cuando, por primera vez, se pudo realizar reuniendo en un mismo acto a todos los ganadores, es decir, EMIES, CAPABET y CASUMA.

El día 17 de diciembre en el Salón de Actos de la Academia y presidido por su coronel director al que acompañaba el coronel Martínez Delgado, vicepresidente de AMESETE, y los suboficiales mayores, de la Academia, Carramiñana Medel y Coloma Guijarro, vocal de la Junta Directiva de la Asociación, se entregó el Premio, consistente en una reproducción de una alabarda, arma-divisa de los sargentos durante casi 300 años, y un pequeño fascículo con su historia, a los siguientes galardonados:

EMIES

CA Inf. D. José Antonio Pereira Vidal (1º Cía.)

CA. Inf. D. Mario Anaya Recio (2º Cía.)

CA. Inf. D. Marcos García Martín (3º Cía.)

CAPABET

Brigada Trans. D. Ignacio Manuel Calviño Dopazo

CASUMA

Sbmy. Ing. D. Luis Miguel Vicente Calle

3.5. - Compra de publicaciones

La disponibilidad de este capitulado, materializado por el Fondo "Parrilla Nieto," era de 88,85 euros a comienzos del año 2024.

Efectuada la compra de un solo libro por valor de 20 euros, dejó un remanente en el citado Fondo "Parrilla Nieto" de 68,85 euros.

4. - SOCIOS

4.1. - Confirmación previsiones año 2023

En este mismo apartado de la Memoria del año 2023 se vaticinó una evolución muy positiva en la suscripción de nuevos socios, basados en dos factores que, en principio, así lo anunciaban. Uno, frío, pero muy objetivo, estaba constituido por los datos obtenidos en los últimos años que presagiaban una continuidad en la evolución positiva no solo del alza de nuevas inscripciones sino también en la disminución de las bajas, es decir, la consolidación de un aumento neto imparable desde 2019. Por el otro, para compensar, basados en la subjetividad más que justificada de que el 50º Aniversario supusiera lo que llamábamos un "tirón" de nuevas suscripciones, así como el deseo de que el capítulo de bajas fuera el menor posible.

Previsiones que se cumplieron en un alto porcentaje, sobre todo en el saldo neto que alcanzó la mejor cifra desde el año 2014 y que no fue mayor por culpa de la desgracia que se cebó en la Asociación por el fallecimiento de seis socios, la cifra más alta de nuestra historia.

4.2. - Estado actual

En resumen, se produjeron 28 altas y 13 bajas con un saldo neto de 15 socios que elevó el total hasta los 401 seniors.

De las cinco bajas previstas por impago de cuotas que se señalaban en la Memoria de 2023, solo lo fueron tres de ellos al regularizar la situación los otros dos.

En 2024, se alcanzará, seguramente, otro éxito al reducirse las bajas por impago a dos socios, en el peor de los casos, toda vez que hasta finales del próximo enero podrán abonar las cuotas debidas.

Los socios junior sufrieron una disminución de los tres de la promoción 49ª que, por la aplicación de la NI. 2/14, causaron baja a la finalización del curso, sin que se produjera ninguna alta de los componentes de la 51ª ingresada en este año. Es decir, se finalizó el año con 43 socios.

El cómputo total elevó la cifra de socios a la cantidad de 444.

5. - OBJETIVOS

Si 2024 fue el año de la Básica, de las dos Básicas, la Escala y la Academia, también lo fue de AMESETE pues ninguno de los, ya no tan pocos, anteriores años de existencia tuvo el volumen de responsabilidad y trabajo que este. Fue como una carrera de obstáculos en la que cuanto más altos se ponían más entusiasmo se derrochaba y menor parecía el esfuerzo exigido.

Como ya se informó en las Memorias de los dos últimos años, AMESETE tuvo muy claro siempre cuál debía ser su papel en las celebraciones del 50° Aniversario y todo lo supeditó a la consecución de unas propuestas hacía el exterior (AGBS) y otras hacía el interior de la propia Asociación. Recordamos que ya en 2022, en la preceptiva reunión del 1° semestre del año, la Junta Directiva ofreció al coronel director de la Academia un informe que incluía un total de 67 actos y actividades para conmemorar tan magno acontecimiento, y no menos importante fue, a nuestro nivel, el compromiso adquirido para llevar a cabo una veintena de tareas con el mismo fin.

Decir que los objetivos se cumplieron al 100% sería falsear la realidad, pero nos aproximamos a ese porcentaje en lo que a la Asociación concierne.

En el primer caso, porque en todo momento fuimos conscientes del escaso poder de influencia de la Asociación ante la poderosa maquinaria de decisión que suponían el MADOC, el EME y, en última (o primera) instancia, el Ministerio de Defensa. Y todavía, mostramos aquí, públicamente, nuestro agradecimiento por el esfuerzo realizado por los dos coroneles directores que en el período 2022 a 2024, ejercieron el mando de la Academia, de involucrarnos en la fase preparatoria de la celebración, acogiendo el primero de ellos, coronel Guerrero Jiménez nuestro inicial informe de propuestas elevándolo a la superioridad, y el segundo, coronel Rodríguez Gallo, incluyéndonos en una Comisión mixta (Academia-AMESETE) que organizó, cediendo la presidencia de la misma a nuestro presidente, el general Maldonado.

La aceptación de acciones propuestas por la Asociación fue parcial, pues solo tuvieron recorrido aquellas de tipo generalista que estaban en la mente de todos, es decir, actividades deportivas, culturales, institucionales y de protocolo en relación con determinados

grupos directamente implicados en la celebración (antiguos directores de la AGBS, representación de componentes de las 50 promociones, etc.), pero ninguna de las que podríamos llamar más originales, que no encontraron eco en la superioridad.

En el momento en que se tuvo la certeza de esa acogida y la Comisión Mixta se vio desbordada por los acontecimientos perdiendo su inicial influencia, la Junta Directiva de AMESETE volcó todo su esfuerzo en la consecución de los objetivos propios, de tal manera que no solo consiguió los más importantes al 100% sino también otros inicialmente previstos pero con escasas posibilidades de éxito como fue, por ejemplo, pasar de una negativa expresa a que la Asociación pudiese ofrecer a S. M. el Rey el número 0 del libro editado como obsequio a la Academia por su aniversario, a poder hacerlo el día de la Entrega de Despachos en un prolongado encuentro en el que también estuvo presente la Princesa de Asturias.

Para evitar repeticiones en cuanto al detalle de los objetivos conseguidos, remitimos al lector de esta Memoria al resto de su articulado en el que, metódicamente, se han expuesto.

6. - RÉGIMEN ECONÓMICO

Comenzamos el año con saldo positivo de 7.299,65 euros, siendo las cuotas anuales de los socios la principal, por no decir única fuente de ingresos de la Asociación, toda vez que este año no se recibieron donaciones en metálico y el apartado de recuperación de cuotas devueltas o atrasadas fue de escasa entidad.

En el capítulo de gastos, como estaba previsto, reseñar los de carácter excepcional dedicados a obsequios a la Academia con motivo de su aniversario, destacando, por su volumen, el de la impresión de 700 ejemplares del libro "AMESETE a los 50 años de la Básica", que ascendió a la cantidad de 5.015,74 euros.

Este mismo capitulado queda completado con los gastos del vitral que se regaló a la Academia con idéntico motivo que el anterior libro, que ascendieron a 979,79 euros, correspondientes a la adquisición de material y otros gastos, tal y como queda desarrollado en el apartado 3,1, punto B, de esta Memoria.

Finalmente, los siguientes gastos, por su volumen extraordinario, son los correspondientes al abono del resto del expediente de confección de la nueva web a la empresa ExtremoVirtual S.L. (2.117, 50 euros) y una donación con motivo de la DANA al País Valenciano (500 euros).

Un año más se decidió mantener las actuales cuotas de socio.

DETALLE DE LOS INGRESOS

Cuotas Socios ejercicio 2024	2.790,00
Recup. Cuotas devueltas 2023	20,00
Cuotas atrasadas 2023	10,00
Cuota 2024	5,00
Transf. Errónea y Com. Devolución	27,95

Total	2.847,95
-------	----------

DETALLE DE LOS GASTOS

Extremo virtual. Informática	2.117,50
Seguro Sede Asociación	204,78
Correos e Imprenta	117,07
Imprenta Online (libro)	5.015,74
Vitral 50 aniversario	979,79
Donación DANA (Valencia)	500,00
Comisiones La Caixa	134,17
Cuotas devueltas y gastos devoluciones	90,35
Protección de datos	90,75
Trasferencia errónea	24,00
Compra libros (Fondo Parrilla)	20,00
Varios (Sobres burbuja, prog. Infor, etc)	258,81

Total	9.552,96
-------	----------

Saldo a 31 diciembre de 2024 **594,64 euros**

